

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 99 (2002)
Heft: 9

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants

Septembre 2002

Bonjour amis des abeilles,

Les récoltes sont terminées, le bilan est moyen pour cette saison.

Sur Genève, des cas de dépopulation dans certains ruchers sont constatés. Nous allons faire une statistique qui tient compte du nombre de ruches sur le canton au début de l'hiver 2001, au début du printemps 2002 et au début de cet automne. Ceci nous permettra d'avoir un début de vision de l'évolution du nombre de colonies sur le canton et évidemment en parallèle de la quantité de miel qui a été contrôlée. Nous allons nous baser sur ces résultats pour faire paraître un article dans nos journaux, et ainsi sensibiliser le plus grand nombre aux phénomènes négatifs qui nous atteignent.

Le mois de septembre est un mois important dans la lutte contre varroa, il faudra poser les diffuseurs durant deux semaines directement au-dessus des cadres de corps. Les tiroirs seront mis en place au-dessous des ruches de manière à les « fermer » pour ceux qui ont des fonds ouverts.

Pensez à remplir vos diffuseurs la veille, de manière à éviter le gros coup d'évaporation de l'acide. Vous ouvrirez les diffuseurs en fonction de la température extérieure, je conseillerais de les ouvrir durant les deux premiers jours sur la position 2 et ensuite ouvrir plus.

Contrôlez vos tiroirs au-dessous des ruches régulièrement, le nombre de varroas qui seront tombés vous renseignera sur le degré d'infestation de la ruche. Pensez également à graisser vos tiroirs avec de la graisse à traire ou mieux et moins chère, de la vaseline ! Les varroas qui tomberont ne pourront pas se « dépêtrer » de la graisse et resteront collés.

Ce traitement est important, et à faire correctement ! Il vous permettra de retrouver vos colonies au début du printemps prochain.

Septembre – pour ceux qui ne l'ont pas encore fait – est le tout dernier moment pour nourrir les abeilles : plus la température se rafraîchira, plus les abeilles auront de la peine à évaporer l'eau du sirop que vous leurs donnerez.

Il existe du sirop déjà tout préparé à un prix relativement modique, conditionné avec des emballages très faciles à manier et où l'inversion du sucre est déjà faite. Pour ceux d'entre vous qui possèdent quelques ruches, c'est une bonne solution pour donner une nourriture de qualité aux abeilles.

Quoi d'autre encore ? Restez vigilant sur l'état de vos ruches, veillez à tout phénomène de dépopulation inexplicable et signalez-le à vos inspecteurs de manière à établir un diagnostic.

Je vous souhaite bonne lecture et vous donne rendez-vous dans un mois.

Jean-Daniel Duc

P.-S. : Je n'ai pas reçu de gags pour compléter la liste que je vous ai fait paraître ces deux derniers mois... A vos plumes et stylos, j'attends vos propositions, à envoyer à duc.saez@wanadoo.fr

J'ai reçu un message d'un jeune apiculteur qui débute avec son grand-père et qui a testé les cordons anti-varroa à la paraffine et au miel avec succès, avis aux amateurs potentiels...